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Судоверфь «Роснефти» получит заказ 
на строительство сверхмощного ледокола

С Л Е Д С Т В И Е
Полиция возбудила дело 
о мошенничестве на студии 
«Чеченфильм»

С П О Р Т  И  Б И З Н Е С
Кто оказался в убытке 
после чемпионата мира 
в России

с. 9 с. 3 с. 10 

Роберт Кочарян,
бывший президент Армении

Экс-президенту 
предъявлено обвинение 
в свержении 
конституционного строя
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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь  На треть упал интерес к жилью в черноморских регионах России

Инвесторам наскучили 
курорты
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В этом году упал интерес и к покупке, и к аренде жилья в Крыму, отмечают аналитики «Avito Недвижимость»

НАДЕЖДА ФЕДОРОВА,
МАРИЯ КОКОРЕВА

Эксперты «Avito Недвижи-
мость» проанализировали 
рынок покупки и аренды 
квартир в курортных регионах 
России — Крыму и Красно-
дарском крае. По сравнению 
с прошлым годом интерес 
к местной недвижимости упал 
в среднем на треть.

По данным «Avito Недвижимость», 
в  первом полугодии 2018 года 
спрос (под  ним аналитики по-
нимают переход пользователя 

к  действиям «показать номер» 
или  «адрес электронной почты» 
в объявлении) на покупку квартир 
в Крыму снизился по сравнению 
с тем же периодом 2017-го на 27%, 
в сравнении с январем — на 14%. 
Сопоставимое падение произошло 
и в Краснодарском крае, где за год 
спрос снизился на 34%, с января — 
на 19%. Среднее количество запро-
сов на одно объявление в Крыму 
на  128% выше, чем  на  Кубани, 
подсчитали аналитики Avito.

Низкий спрос на покупку квар-
тир в  Крыму связан с  падени-
ем интереса инвесторов после 
ажиотажа 2014 года, считает ри-

елтор компании «Rich-Недвижи-
мость» Олег Бендриков. «Сразу 
после того, как полуостров вошел 
в состав России, туда ломанулись 
инвесторы не только из столицы, 
но и из разных регионов, чтобы 
застраивать территорию, поку-
пать недвижимость для дальней-
шего получения прибыли. Счита-
ли на фоне ажиотажа, что Крым — 
некая золотая жила. Однако 
где-то год назад инвесторы стали 
понимать, что это невыгодно», — 
рассказывает Бендриков. По его 
словам, инвесторы перестали по-
купать недвижимость с целью по-
следующей сдачи в аренду или пе-

репродажи из-за низкого качества 
обслуживания и  плохой инфра-
структуры. «Для  себя квартиры 
покупали на  полуострове очень 
немногие. Кроме того, последние 
два года из-за санкций сильно по-
дешевела недвижимость в Евро-
пе — безусловно, это более при-
влекательный вариант», — отме-
чает эксперт.

Сокращение интереса к покуп-
ке квартир в Краснодарском крае 
гендиректор агентства недвижи-
мости 360 Flat Евгений Клочков 
связывает с общей экономической 
ситуацией.
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ОНФ 
обнаружил 
недостачу 
в учительских
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ,
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

В российских школах не хва-
тает учителей по математике, 
русскому и иностранному 
языкам, установили в ходе мо-
ниторинга эксперты ОНФ. Они 
также обратили внимание 
на высокую загрузку педаго-
гического состава и низкие 
зарплаты.

Латание кадровых дыр

В российских школах не хватает 
учителей математики, иностран-
ного и русского языков и специа-
листов по  начальному образо-
ванию. Такие данные приводят 
эксперты Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ) и  фонда 
«Национальные ресурсы обра-
зования» по итогам мониторин-
га зарплат и  нагрузки учителей. 
В рамках этого исследования фонд 
с 9 мая по 10 июня 2018 года опро-
сил 3110 педагогов общего образо-
вания из 82 регионов. Итоги опро-
са ОНФ направит в Министерство 
просвещения.

О нехватке учителей сообщи-
ли 48% опрошенных. Российская 
школа непрерывно занимается 
«латанием кадровых дыр», ком-
ментирует результаты исследова-
ния заместитель председателя ко-
митета Госдумы по образованию 
и  науке Любовь Духанина. «Не-
которые педагоги уходят из шко-
лы прямо во время учебного года, 
не выдерживая высокой нагруз-
ки, в том числе непедагогической, 
и низкого уровня заработной пла-
ты. И многие признаются, что от-
говаривают молодых учителей 
идти работать в школу», — утвер-
ждает она.
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Индекс РТС
Московская биржа, 27.07.2018

Международные резервы 
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По словам Духаниной, в резуль-
тате в российских школах сложи-
лась ситуация, при которой учите-
ля вынуждены преподавать пред-
меты из разных областей. «Учитель 
истории начинает вести уроки гео-
графии, а учитель начальных клас-
сов — математику в средней шко-
ле», — поясняет она.

44% опрошенных говорят о не-
достатке в  их  школах учителей 
по математике. О нехватке пре-
подавателей иностранного язы-
ка заявили 39%, учителей русско-
го языка и литературы — 30%. 26% 
учителей отметили нехватку ка-
дров в начальной школе. В иссле-
довании эксперты отметили и со-
храняющуюся проблему повыше-
ния среднего возраста учителей 
при  «острой нехватке» молодых 
кадров.

Больше вузов

Духанина полагает, что решением 
может стать введение националь-
ной системы учительского роста, 
которая обсуждается уже несколь-
ко лет. Эта система упоминается 
и в новых майских указах Влади-
мира Путина. «Внедрение нацио-
нальной системы профессиональ-
ного роста педагогических работ-
ников, охватывающей не  менее 
50% учителей общеобразователь-
ных организаций», названо одной 
из приоритетных задач на период 
до 2024 года

Важно предусмотреть в этой си-
стеме не только требования к учи-
телю, но и требования к условиям, 
в которых преподаватели работа-
ют, обращают внимание в  ОНФ. 
Основные меры — это достойный 
оклад, снижение нагрузки и уста-
новка требований к труду учителя, 
заявили в фонде.

Решить проблему нехватки 
учителей можно с помощью уве-
личения числа педагогических 
вузов, предположил в  разговоре 
с РБК лауреат конкурса «Учитель 
года 2016», учитель русского язы-
ка и литературы школы № 7 име-
ни Г. К. Жукова города Армавира 
Александр Шагалов. «У  нас есть 
Армавирский государственный 
педагогический университет, по-
этому в нашем городе нет проблем 
с кадрами. Поэтому у нас ситуация 
лучше, чем, возможно, по  стра-
не», — сказал он. При этом Шага-
лов согласился с тем, что низкая 
зарплата является причиной не-
хватки молодых педагогов.

Средняя заработная плата учи-
телей в России выросла с 33,3 тыс. 
руб. в 2016 году до 34,9 тыс. руб. 
в 2017 году. По итогам 2017 года 
в  четырех регионах России зар-
платы учителей школ незначи-
тельно снизились, подсчитал РБК 
на основе данных Росстата в фев-
рале. Еще  в  двух регионах зар-
платы не  выросли, а  в  46 зара-
ботки педагогов выросли менее 
чем на 1 тыс. руб.

Почти 60% российских учите-
лей недовольны своей зарплатой, 
показало исследование РАНХиГС, 
опубликованное в марте. Больше 
всего недовольны ей преподавате-
ли в селах (60%), чуть меньше недо-
вольны педагоги в региональных 
столицах (59%). Наиболее удовле-
творены зарплатой учителя в не-
больших городах — таких среди них 
почти 58%. Отдельно в исследова-
нии отмечалось, что  в  2017 году 
уменьшилась доля учителей, кото-
рых полностью не устраивает опла-
та труда: если в 2016 году их было 
32%, то в 2017-м — 25%.

В пресс-службе Минпросвеще-
ния сообщили РБК, что ведомство 
изучит исследование ОНФ, и отме-
тили, что в последние годы в шко-
лах «наблюдается позитивная ди-
намика» с кадрами. «Дефицит в ка-
драх в стране не превышает 1% ва-
кансий для учителей и в городских, 
и в сельских школах. Среди наибо-
лее доступных вакансий — сель-
ские учителя английского язы-
ка. Работа учителем все больше 
привлекает молодых, а в педаго-
гические вузы поступают все бо-
лее подготовленные абитуриен-
ты, что наглядно показывает каче-
ство приема в последние годы», — 
утверждают в министерстве.

За четыре года повысилась при-
влекательность педагогических 
программ: вырос средний балл 
ЕГЭ абитуриентов, на  педагоги-
ческие программы стали посту-
пать 100-балльники и победите-
ли олимпиад, также подчеркнули 
в ведомстве. 
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8
В школе не хватает 

педагогов по 4–5 
предметам 

3
В школе не хватает 

педагогов более чем 
по 5 предметам 

0,3
В школе не хватает 

педагогов более чем 
по 10 предметам 

Дефицит педагогических кадров, 
% опрошенных

Предметы, по которым не хватает учителей

Укомплектованность школ учителями

44Математика 

39Иностранный язык 

30Русский и литература

26Начальное образование

21Физика

15Химия 

14История

10Биология

10География 

10Информатика 

10Музыка 

9Технология 

4Обществознание 

4Физкультура

4ОБЖ

52
В школе есть все 
педагоги 

37
В школе не хватает 
педагогов по 1–3 
предметам 

Источник: данные опроса ОНФ 

В России не хватает преподавателей русского и математики

ОНФ обнаружил недостачу 
в учительских
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44% опрошенных экспертами ОНФ сообщают о недостатке в их школе учителей математики
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Полиция возбудила дело о мошенничестве на студии «Чеченфильм»

В кино снимаются деньги
ДМИТРИЙ СЕРКОВ,
МАРИЯ ИСТОМИНА,
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

После жалобы министра куль-
туры Владимира Мединского 
в Генпрокуратуру на кинопро-
дюсеров, получивших господ-
держку, но так и не вернув-
ших деньги, МВД возбудило 
дело в отношении сотрудни-
ков студии «Чеченфильм».

«Тоска» объемом 
21,9 млн

В  отношении неизвестных лиц 
из  числа руководства и  сотруд-
ников ГУП «Киностудия «Чечен-
фильм» в  конце мая этого года 
полицией было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). Об  этом РБК 
рассказал источник в  киноот-
расли и  подтвердил собеседник 
в  центральном аппарате МВД. 
В  пресс-службе министерства 
не ответили на запрос РБК.

Дело было возбуждено по ма-
териалам прокуратуры, в  кото-
рых говорилось, что между Мин-
культуры и  ГУП «Киностудия 
«Чеченфильм» был заключен до-

говор о  предоставлении денеж-
ных средств на финансовое обес-
печение и возмещение расходов 
на  кинопроизводство, уточнил 
источник в полиции.

Минкультуры в  2011 году за-
ключило с «Чеченфильмом» гос-
контракт на  создание фильма 
«Тоска» по  рассказу Антона Че-
хова. Субсидия в размере почти 
21,9 млн руб. была перечислена 
студии, следует из материалов Ар-
битражного суда Москвы. В июле 
2014 года суд обязал студию вер-
нуть Минкультуры 21,9 млн руб. 
основного долга и еще 1,4 млн руб. 
в качестве процентов за пользо-
вание чужими денежными сред-
ствами. Но ГУП так и не расплати-
лось с министерством. В сентябре 
2014 года «Чеченфильм» был ли-
квидирован.

По словам источника РБК в по-
лиции, «Чеченфильм» не только 
не вернул деньги, но и не выпу-
стил фильм.

В  Минкультуры не  ответили 
на  запрос РБК. Пресс-секретарь 
Рамзана Кадырова Альви Кари-
мов отказался комментировать 
возбуждение уголовного дела 
в  отношении сотрудников «Че-
ченфильма».

 «Коммерческий диспут 
не имеет смысла»

Дело в  отношении сотрудников 
«Чеченфильма»  — уже третье 
в этом году, связанное с невозвра-
том государственных субсидий ки-
нопроизводителями. В конце июня 
ТАСС со ссылкой на собственные 
источники сообщил о возбуждении 
уголовного дела в отношении со-
здателей фильма «ВМаяковский» — 
ООО «Маяковский», учредителем 
которого ЕГРЮЛ называет Алек-
сандра Шейна. После возбуждения 
дела выделенные Фондом кино 
деньги (сумма не уточняется) были 
возвращены. Фильм снят и должен 
выйти в прокат осенью этого года.

В начале июля стало известно 
о  возбуждении уголовного дела 
в отношении ООО «Кинокомпания 
КИТ» (учредители Сергей Прибы-
лов и Елена Бабенко) — создате-
ля фильма «Мотылек» по сцена-
рию Ивана Охлобыстина. Драма 
«о пропащих героях», по инфор-
мации сайта Kinopoisk.ru, была 
закончена в 2017 году, но данных 
о  ее кассовых сборах нет. Один 
из  продюсеров фильма Георгий 
Гаврилов пояснял РБК, что студия 
не  имеет возможности вернуть 

7,3 млн руб., поскольку фильм так 
и не вышел в прокат.

Провести проверки в  отно-
шении кинокомпаний, которые 
не вернули деньги Минкультуры 
и Фонду кино, в апреле и мае это-
го года попросил Генпрокурату-
ру министр культуры Владимир 
Мединский. В списке должников 
Фонда кино фигурировала 21 сту-

дия, в списке Минкультуры — пять. 
Обращение в  Генпрокуратуру — 
вынужденная мера, так как суды 
с  должниками не  привели к  ре-
зультатам, пояснял в интервью РБК 
Мединский. «По ряду случаев ве-
сти с ними [не вернувшими деньги 
продюсерами] дальше коммерче-
ский диспут не имеет смысла», — 
резюмировал министр. 

С Л Е Д С Т В И Е

Под попечительством 
Рамзана Кадырова

ГУП «Чеченфильм» было учреждено Минимуществом Чечни 
в сентябре 2009 года. Возглавил киностудию Инал Шерипов, 
американский режиссер чеченского происхождения. За фильм 
«В последний раз», посвященный проблематике соприкоснове-
ния двух культур — мусульманской и христианской, Шерипов по-
лучил на Международном кинофестивале в Джакарте в августе 
2012 года премию Федерико Феллини. В том же году на Неапо-
литанском независимом кинофестивале он был удостоен премии 
братьев Люмьер за короткометражную картину «Белый фильм».
В состав попечительского совета киностудии входили президент 
Чечни Рамзан Кадыров, режиссеры Карен Шахназаров и Влади-
мир Наумов, художник Зураб Церетели, певец Иосиф Кобзон. 
Выручка ГУП «Чеченфильм» в 2011 году по РСБУ составила, 
по данным базы СПАРК, 10,5 млн руб., чистый убыток — 494 тыс. 
руб. Отчетности за другие годы в открытых источниках нет.
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В чем обвиняют бывшего президента Армении и нынешнего генерального секретаря ОДКБ

Дело десятилетней выдержки
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В Армении экс-президенту 
Роберту Кочаряну и действую-
щему генсеку ОДКБ Юрию 
Хачатурову предъявлены об-
винения в свержении консти-
туционного строя. Оппозиция 
называет дело политическим; 
оно негативно скажется на 
ОДКБ, говорит эксперт.

 Двое под следствием

Специальная следственная служба 
Армении в четверг, 26 июля, по-
просила ереванский суд аресто-
вать генерал-полковника Юрия 
Хачатурова, с 2017 года занимаю-
щего пост генсека Организации 
Договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ). В сообщении 
ведомства, опубликованном в 
пятницу, отмечается, что генерал-
полковнику было предъявлено об-
винение в свержении совместно с 
другими лицами конституцион-
ного строя Армении. Обвинения 
предъявлены в связи с событиями 
марта 2008 года, когда Хачатуров 
по предварительному сговору с 
иными лицами сверг конституци-
онный строй страны, говорится 
в сообщении Специальной след-
ственной службы.

Накануне аналогичные обви-
нения были предъявлены второ-
му президенту Армении Роберту 
Кочаряну, занимавшему этот пост 
с 1998 года по 2008-й. В соответ-
ствии с ч. 1 ст. 300.1 УК (сверже-
ние конституционного строя Ар-
мении с применением насилия, а 
также завладение полномочиями 
президента Армении, парламента, 
Конституционного суда или прави-
тельства способом, не предусмо-
тренным Конституцией) Кочаряну 
и Хачатурову грозит до 15 лет за-
ключения.

Помимо Кочаряна и Хачатуро-
ва по этому делу проходит также 
бывший министр обороны Арме-
нии Микаел Арутюнян.

В феврале—марте 2008 года в 
Армении прошла серия протестов 
против нарушений на президент-
ских выборах, прошедших 19 фев-
раля. Митинги были организованы 
сторонниками первого президен-
та Армении Левона Тер-Петрося-
на, который также баллотировал-
ся на выборах. Среди организато-
ров протестов был и нынешний 
премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян. На выборах тогда 
победил Серж Саргсян — в апреле 
2018 года, уже будучи премьер-ми-
нистром Армении, он подал в от-
ставку на фоне массовых антипра-
вительственных акций, организо-
ванных Пашиняном.

1 марта 2008 года в ходе столк-
новения митингующих с силови-
ками в центре Еревана погибли 
десять человек. Протесты закон-
чились после того, как в стране в 
ночь на 2 марта было введено чрез-
вычайное положение. При этом 
23 февраля 2008 года министр обо-
роны Арутюнян подписал секрет-

ный приказ о переводе вооружен-
ных сил на казарменное положе-
ние и об учреждении структуры, 
которая руководила переброской 
войск в Ереван 1 марта. По версии 
обвинения, военные были неза-
конно вовлечены в политические 
события. Хачатуров во время со-
бытий 2008 года был замминистра 
обороны и командовал ереванским 
гарнизоном.

После прихода Пашиняна к вла-
сти в Армении началось сразу не-

сколько крупных расследований в 
отношении бывших должностных 
лиц. В середине июня Служба нац-
безопасности задержала депута-
та парламента, генерала Манвела 
Григоряна — в период президент-
ства Роберта Кочаряна он был заме-
стителем министра обороны — по 
обвинению в присвоении оружия 
и продовольствия для военных. 
17 июня СНБ Армении обнародо-
вала видео, снятое в доме Григоря-
на, с украденным, по версии след-
ствия, продовольствием.

Новые власти также начали пре-
следовать родственников Сержа 
Саргсяна. В конце июня этого года 
прошли обыски в домах брата и 
племянницы экс-президента, был 
арестован глава его охраны. Две 
недели назад был арестован пле-
мянник Саргсяна Аик — по подо-
зрению в убийстве, совершенном 
в 2007 году.

Пашинян еще до прихода к вла-
сти неоднократно говорил, что рас-
следование «дела 1 марта» являет-

ся одной из важнейших задач: за 
предыдущие десять лет виновные 
в гибели людей при разгоне демон-
страции в Ереване установлены так 
и не были. Представляя в июне но-
вого главу Специальной следствен-
ной службы Сасуна Хачатряна, Па-
шинян назвал расследование этого 
дела одной из приоритетных задач 
ведомства.

Суть дела, обвиняемыми по ко-
торому проходят Кочарян, Хачату-
ров и другие, сводится к тому, имел 
ли президент достаточно основа-

ний для введения чрезвычайного 
положения, а также использования 
армии и боевого оружия при разго-
не манифестаций, пояснил РБК ис-
точник в правительстве Армении.

В пятницу вечером суд постано-
вил на два месяца арестовать Коча-
ряна, Хачатуров был отпущен под 
залог 5 млн драмов (около $11 тыс.).

Сомнения однопартийцев

После протестов 2008 года Паши-
нян как один из их организаторов   
был объявлен в розыск. Позднее 
он добровольно сдался властям, и 
в январе 2010 года его осудили на 
семь лет по обвинению в организа-
ции массовых беспорядков. В мае 
2011 года Пашинян вышел на сво-
боду по амнистии в честь 20-летия 
независимости Армении.

Неделю назад Пашинян заявил, 
что процесс по делу 2008 года не 
должен превратиться в политиче-
скую расправу. В пятницу он нахо-
дился в России, где участвовал в 
заседании Евразийского межпра-
вительственного совета, и обвине-
ния по «делу 1 марта» пока не ком-
ментировал. Его пресс-секретарь 
Арман Егоян сказал РБК, что пока 
рано давать комментарии, тем бо-
лее что расследованием занима-
ется независимая от премьер-ми-
нистра структура — Специальная 
следственная служба.

В Республиканской партии Ар-
мении (РПА), лидером которой яв-
ляется Серж Саргсян, считают об-

винение Кочаряна политическим 
преследованием, об этом говорит-
ся в заявлении партии.

Пока нет точного понимания, 
в чем именно обвиняют Кочаряна 
и Хачатурова, сказал РБК депутат 
Национального собрания от РПА 
Хосров Арутюнян, в прошлом пре-
мьер-министр, спикер парламента. 
По его мнению, процесс проходит в 
рамках правового поля, процессу-
альные нормы соблюдаются.

Тень на ОДКБ

Решение о назначении Юрия Ха-
чатурова генеральным секретарем 
ОДКБ президенты шести стран — 
членов организации (Армения, 
Белоруссия, Россия, Казахстан, 
Киргизия и Таджикистан) приняли 
весной 2017 года. К своим обязан-
ностям в штаб-квартире в центре 
Москвы он приступил 2 мая того же 
года. В обязанности генсека входит 
руководство секретариатом и коор-
динация деятельности постоянных 
рабочих органов организации.

Представитель Армении занял 
свой пост согласно утвержденному 
в организации принципу кадровой 
ротации представителей стран по 
алфавиту. Хачатуров стал первым 
генсеком, занявшим пост согласно 
этой процедуре, до него десять лет 
организацию возглавлял Николай 
Бордюжа.

Хачатуров был кандидатом пре-
дыдущих властей Армении, новые 
не несут ответственности за это 
назначение, сообщил в разгово-
ре с РБК руководитель центра The 
Armenian Interest Арег Галстян. К 
тому же Хачатуров проходит по 
делу не в статусе генсека ОДКБ, а 
как гражданин Армении, который 
в те дни командовал столичными 
войсками, других стран — членов 
ОДКБ это не касается, добавляет 
Галстян. Никол Пашинян, объясня-
ет эксперт, получил мандат от наро-
да «на слом прошлой системы, ко-
торая погрязла в коррупции, и дол-
жен оправдывать это доверие кон-
кретными действиями, отступать 
ему некуда, а «дело 1 марта» имеет 
общенациональное значение».

Обвинения в адрес Хачатурова 
Пашинян не комментировал, одна-
ко указывал на целесообразность 
сохранения членства Армении в 
ОДКБ. Он также говорил, что ее 
эффективность должна повысить-
ся. Пресс-секретарь ОДКБ Влади-
мир Зайнетдинов сказал РБК, что в 
первой половине июля Юрий Хача-
туров убыл в Ереван для дачи пока-
заний в качестве свидетеля, и иной 
информацией в настоящее время 
секретариат ОДКБ не располагает.

Предъявление обвинения ген-
секу не может не наносить удар по 
имиджу организации, хотя ответ-
ственность за назначение Хачату-
рова несет уже бывший президент 
Серж Саргсян, говорит российский 
эксперт Аркадий Дубнов. Ситуация 
складывается так, что урон может 
быть нанесен главам всех госу-
дарств ОДКБ, утвердивших чело-
века с таким послужным опытом, 
добавляет он. 

За предыдущие десять лет виновные 

в гибели людей при разгоне 

демонстрации в Ереване установлены 

так и не были

В марте 2008 года, когда в Армении было введено чрезвычайное положение, использованы 
армия и боевое оружие для разгона демонстрантов, нынешний генеральный секретарь ОДКБ 
Юрий Хачатуров командовал ереванским гарнизоном
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Б И З Н Е С Недвижимость.
Инфраструктура

На треть упал интерес к жилью в черноморских регионах России

Инвесторам наскучили курорты
«Эта весна на фоне проходящих 

политических процессов выдалась 
тихой. Для роста рынка недвижи-
мости нужна положительная ди-
намика, люди должны быть уве-
рены в своей финансовой состоя-
тельности, чтобы делать активные 
шаги для приобретения «домика у 
моря», — говорит Клочков.

Несмотря на падение интере-
са, недвижимость на юге дорожа-
ет. «В  Краснодарском крае рост 
цен значительнее, чем в Крыму, 
при этом в целом жилье на Куба-
ни дешевле на 26%»,  — отмеча-
ют эксперты Avito. За год средняя 
цена квартиры в Краснодарском 
крае выросла на 11%, с 3,05 млн до 
3,38 млн руб., по отношению к ян-
варю прирост составил 5%. В Кры-
му квартиры в среднем дороже ку-
банских на 1 млн руб. Цены на по-
луострове за год выросли на 8%, до 
4,56 млн руб., с начала года — на 3%.

В Краснодарском крае, по вер-
сии риелтора Олега Бендрикова, 
спрос на недвижимость упал на 
фоне экономической нестабиль-
ности и снижения покупатель-
ной способности россиян. Управ-
ляющий партнер Zenith Property 
Management Илья Андреев добав-
ляет: «Люди просчитывают риски 
и хотят жить там, где есть перспек-
тивы развития, работа, нормаль-
ные зарплаты. Поэтому пока ос-
новной спрос на недвижимость по 
регионам концентрируется у горо-
дов-миллионников, в основном у 
Москвы. И так всегда было», — от-
мечает он.

Данные Avito иллюстрируют не 
совершенные сделки по покупке 
квартир, а скорее интерес к ним. 
Таким образом, эта аналитика 
показывает, как будет вести себя 
рынок в течение нескольких меся-
цев. Данные же по закрытым сдел-
кам, например по договорам до-

левого участия, зарегистрирован-
ным Росреестром, фиксируют рост 
продаж как на полуострове, так 
и в Краснодарском крае. По дан-
ным Росреестра за январь—июнь 
2018 года, в Крыму было заключе-
но 2,6 тыс. договоров, что почти 
в 2,5 раза больше, чем годом ра-
нее. В Краснодарском крае число 
заключенных договоров долево-
го участия увеличилось на 5%, до 
22,7 тыс. В этой статистике Росре-
естр учитывает не только догово-
ры на квартиры, но и на нежилые 
помещения, например магазины 
на первых этажах или места в под-
земном паркинге.

Летняя аренда

Также снизился интерес к посуточ-
ной аренде квартир в курортных 
регионах, говорят в Avito. Даже с 
учетом высокого летнего сезона 
в Крыму интерес к краткосроч-

ной аренде в июне 2018-го на 
38% ниже, чем год назад. В Крас-
нодарском крае показатель за год 
снизился на 37%. «Сейчас Крас-
нодарский край по спросу потен-
циальных арендаторов в 2,8 раза 
превосходит Крым», — отмечают 
аналитики.

Демократичные цены на ев-
ропейских курортах повлияли на 
аренду в Крыму, утверждает Олег 
Бендриков. «Цены были силь-
но взвинчены в 2016–2017 годах, 
было дешевле летать в Турцию, 
особенно когда вновь с Анкарой 
были налажены отношения. Те, кто 
хотел съездить на волне эйфории 
в Крым, сделали это в первые два 
года после присоединения, сейчас 
это уже мало кому интересно», — 
заключил он.

С ним соглашается Илья Андре-
ев, который сообщил, что за по-
следние годы у Крыма «отобрали» 
туристов вновь открывшиеся Еги-
пет и Турция. «Причем изначаль-
но в 2014 году цены были низкими, 
на уровне Украины, и инвесторы 
бросились все скупать. Плюс ра-
ботала пропаганда, что Крым ста-
нет курортом мечты. Эти ожида-
ния не оправдались ни у туристов, 
ни у застройщиков. То же самое 
ведь было в Сочи перед Олимпиа-
дой», — говорит Андреев, заклю-
чая, что Крым допустил ошибку, 
резко подняв цены после первых 
волн ажиотажа.

«Самыми сдаваемыми кварти-
рами как в Крыму, так и в Красно-
дарском крае стали однокомнат-
ные — на них приходится по 45% 
объявлений в каждом регионе. На 

втором месте на обоих курортах 
оказались двушки  — около тре-
ти предложений», — подсчитали 
в Avito.

Вместе с падением интереса 
к съему квартир в Крыму сред-
няя цена на посуточную аренду за 
год снизилась на 23%, с 3,03 тыс. 
до 2,32 тыс. руб. в сутки. При этом 
арендовать квартиру в Красно-
дарском крае стало в среднем на 
23 руб. дороже — цена составила 
2,84 тыс. руб. и превысила стои-
мость аренды в Крыму. 
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Дорого и дешево 

Самая дорогая квартира 
на продажу в Крыму, 
представленная на 
Avito, — восьмикомнат-
ный пентхаус в Алуште 
за 141 млн руб. площа-
дью почти 600 кв. м с 
видом на море и горы. 
Самая дешевая — однуш-
ка площадью 31 кв. м за 
500 тыс. руб. в Джанкое. 
В Краснодарском крае 

самое экономичное 
предложение — квартира 
в доме барачного типа 
с печным отоплением 
и курятником во дво-
ре в поселке Псебай, 
которую можно купить 
за 180 тыс. руб. Самое 
дорогое предложение — 
трехуровневый пентхаус 
на побережье в Сочи 
за 200 млн руб.

Одно из самых дорогих 
предложений аренды 
в Крыму — двухкомнат-
ная квартира площадью 
116 кв. м за 9 тыс. руб. 
в сутки неподалеку от гор 
и всего в 60 м от моря 
в Ялте, говорят в Avito. 
В Сочи можно остано-
виться за 25 тыс. руб. 
в сутки в квартире 
площадью 405 кв. м с 

четырьмя спальнями и 
двумя гостиными. Зато 
студию площадью 14 кв. м 
в крымской Гаспре в 
десяти минутах ходьбы 
от моря можно арендо-
вать за 600 руб. в сутки, 
а в Краснодарском крае 
за 500 руб. в сутки сда-
ется двухкомнатная квар-
тира в центре Анапы.

Как считали 

Аналитики «Avito Недвижимость» 
учитывали спрос как на первич-
ном, так и на вторичном рынке 
квартир, а также на рынке посу-
точной аренды квартир.
Сейчас на Avito представлено 
14 тыс. квартир на продажу в 
Крыму и 39 тыс. в Краснодарском 
крае. Посуточная аренда — 6 тыс. 
квартир в Крыму, 1 тыс. — в Крас-
нодарском крае.
Согласно Mediascope и собствен-
ным данным компании, ежемесяч-
ная аудитория Avito составляет 
34,1 млн человек. В раздел «Avito 
Недвижимость» заходит каждый 
четвертый посетитель сайта (со-
гласно данным Mediascope по 
городам с населением свыше 
100 тыс. человек). В течение меся-
ца пользователи просматривают 
раздел «Avito Недвижимость» бо-
лее 1,2 млрд раз.

Недвижимость на российских курортах

Источник: «Avito Недвижимость» * Переход пользователя к действиям «показать номер» или «адрес электронной почты» в объявлении

На 
27% 
снизился спрос* на жилую недвижимость  
в Крыму в первой половине 2018 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года,  

на 34% — 
в Краснодарском крае

2,32 тыс. 
руб. в сутки — средняя цена суточной аренды 
квартиры в Крыму, 2,84 тыс. — в Краснодарском 
крае

3,38 
млн руб. — средняя 
цена квартиры 
в Краснодарском крае, 
за год она увеличилась 
на 11%. 

4,56 
млн руб. — средняя цена 
квартиры в Крыму, рост 
за год — 8%

На 38% 
снизился спрос на краткосрочную аренду в Крыму 
в июне 2018 года по сравнению с прошлогодним, 
на 37% — в Краснодарском крае

141 млн руб. —
стоимость самой дорогой выставленной на продажу недвижимости в Крыму 
(восьмикомнатный пентхаус в Алуште), 200 млн руб. — самое дорогое 
предложение в Краснодарском крае (трехуровневый пентхаус в Сочи)
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Власти полуострова оценили развитие автомагистральной сети в 150 млрд руб.

Крым попросился в дорогу
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
ВАСИЛИЙ МАРИНИН,  
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ПЕТР КАНАЕВ

На развитие автодорожной 
сети Крыма потребуется около 
150 млрд руб. до 2024 года, рас-
сказали источники РБК. Пра-
вительство полуострова может 
выделить около 25 млрд руб., 
но основная нагрузка ляжет 
на федеральный бюджет.

Дороги для Крыма

На капитальный ремонт и содержа-
ние автомобильных дорог в рамках 
проекта Концепции развития авто-
дорожной сети Крыма до 2024 года 
потребуется около 150 млрд руб., 
рассказал РБК источник, знакомый 
с проектом концепции. Источник, 
близкий к правительству Крыма, 
и чиновник Минтранса подтвер-
дили РБК эту оценку.

Сумма сопоставима со стои-
мостью строительства и рекон-
струкции трассы «Таврида» про-
тяженностью 250 км, проходящей 
по территории полуострова,  — 
149,3 млрд руб. (первая очередь 
маршрута Керчь — Симферополь 
должна быть запущена в декабре) 
и в полтора раз меньше затрат на 
Крымский мост, который обойдет-
ся в 228 млрд руб. В середине мая 
было открыто движение по авто-
дорожной части Крымского моста 
для легковых машин и автобусов, 
грузовики планируется пустить 
осенью.

Госкомитет дорожного хозяй-
ства Крыма разработал проект 
долгосрочной концепции раз-
вития крымских дорог, которая 
рассчитана на 2019–2024 годы. 
Но объем финансирования, преду-

смотренный этой концепцией, ра-
нее не раскрывался. Как сообщала 
пресс-служба Минтранса 25 июля 
по итогам выездного совещания 
в Крыму под руководством ми-
нистра Евгения Дитриха, про-
ект предполагает, что к 2024 году 
в нормативное состояние будет 
приведено 83,6% региональных 
дорог (сейчас нормативам соот-
ветствуют 22%) и 50% муници-
пальных (соответственно — 20%). 
Кроме того, предусмотрена пе-
редача в федеральную собствен-
ность около 1,2 тыс. км республи-
канских дорог.

Помимо увеличения протя-
женности дорог, соответствую-
щих нормативам, реализация 
концепции позволит снизить ко-
личество дорожно-транспортных 
происшествий и долю участков, 
обслуживающих движение «в ре-
жиме перегрузки», говорит один 
из источников.

По словам собеседника РБК, 
знакомого с проектом концеп-
ции, в 2019–2024 годах прави-
тельство Крыма потратит на доро-
ги около 25 млрд руб., а еще око-
ло 125 млрд руб. должно быть вы-
делено из федерального бюджета. 
«В  прошлом году [глава Крыма] 
Сергей Аксенов обсуждал вопрос 
недостроенных трасс с президен-
том Владимиром Путиным. Фе-
деральный центр должен помочь 
с финансированием»,  — сказал 
источник, близкий к крымскому 
правительству.

В пресс-службе Минфина РБК 
сообщили, что ведомство сейчас 
рассматривает концепцию раз-
вития автодорожной сети Крыма. 
РБК также направил запросы в фе-
деральный Минтранс и госкоми-
тет дорожного хозяйства Крыма, 
но пока не получил ответов.

Без федеральных денег — 
десятилетия

В проекте концепции также пред-
усмотрен «консервативный сце-
нарий», который предполагает 
использование только респуб-
ликанского финансирования  — 
25  млрд  руб., говорит источник 
РБК. В случае реализации этого 
сценария «не представляется воз-
можным достижение прогнозных 
значений целевых показателей 
в части доли протяженности авто-
мобильных дорог общего пользо-
вания, соответствующих норма-
тивным требованиям», предупре-
ждает собеседник РБК. Выполнение 
дорожных работ в Крыму составит 
лишь около 18% от потребности 
региона, указывает он.

Значительная часть крымских 
дорог до сих пор требует мас-
штабной реконструкции, сказал 
РБК член экспертно-консульта-
тивного совета при главе респуб-
лики Игорь Рябов. «Это и дороги, 
соединяющие райцентры севера 
полуострова, и второстепенные 
дороги на Южный берег. Плохое 
качество дорог мешает качеству 
сельского хозяйства», — сказал он. 
По словам Рябова, крымский бюд-
жет сможет справиться с задачами 
реконструкции, но в одиночку это 
займет десятки лет, поэтому, ко-
нечно, надо изыскивать средства 
в дорожном фонде и  федераль-
ных целевых программах дорож-
ного строительства.  

Транспортная инфраструктура 
Крыма после распада СССР чрез-
вычайно деградировала и нужда-
ется в реконструкции, подтвер-
ждает гендиректор «INFOLine-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Ситуация требует скорейшего раз-
решения, поэтому об экономиче-

ском эффекте от реализации кон-
цепции развития крымских дорог 
пока сложно говорить, предупре-
ждает он.  По мнению Бурмистро-
ва, деньги из федерального бюд-
жета на эти цели будут выделены, 
но в меньшем объеме.

В связи со строительством трас-
сы «Таврида», которая станет ло-
гичным продолжением Крымско-
го моста, очевидно, потребуется 
строительство и реконструкция до-
рог, которые будут связывать «Тав-
риду» с другими участками Крыма, 
добавляет директор Института ре-
формирования общественных фи-
нансов РАНХиГС Владимир Клима-
нов. По его словам, в Крыму инфра-
структурные ограничения влияют 
на развитие экономики, привлече-
ние турпотока, поэтому инвести-
ции в дороги оправданны.

За 2015–2017 годы размер транс-
фертов из федерального бюджета в 
Крым составил около 247 млрд руб., 
следует из данных Минфина. Об-
щий объем средств, которые по-
луостров получит из федерально-
го бюджета в 2018 году, превысит 
121 млрд руб., говорила министр 
финансов Крыма Ирина Кивико.

На 2018 год дорожный фонд Кры-
ма составил порядка 2,9 млрд руб., 
из резервного фонда президен-
та республике выделено еще 
4,5 млрд руб. Общая протяженность 
крымских автомобильных дорог 
(региональные, муниципальные 
и местные) составляет 15,06 тыс. км, 
в нормативном состоянии находит-
ся лишь около 20%. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева
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Дорогие трассы 

Трасса Адлер — Красная Поляна: проект совмещенной автомо-
бильной и железной дороги стал самым дорогим среди всех ин-
фраструктурных объектов, строительство которых велось к Олим-
пийским играм в Сочи. Его стоимость составила 285,4 млрд руб. 
Работы включали возведение автотрассы протяженностью 45,6 км 
и 48,2 км однопутной железной дороги.
Западный скоростной диаметр: протяженность платной автотрас-
сы, открытой в Санкт-Петербурге в конце 2016 года, составила 
около 210 млрд руб. Теперь в Петербурге планируют строитель-
ство еще одной скоростной магистрали — Восточного скоростно-
го диаметра (ВСД), завершить который планируется к 2022 году. 
Стоимость ВСД оценивалась в 165 млрд руб.
Строительство платной трассы М-11, которая свяжет Москву 
и Санкт-Петербург, близится к завершению. Изначально ее 
планировалось открыть к чемпионату мира по футболу, однако 
затем сроки были перенесены на конец года. Общая протяжен-
ность магистрали — 669 км. В марте 2018 года глава госкомпа-
нии «Автодор» Сергей Кельбах заявил, что общая стоимость про-
езда по трассе составит около 2 тыс. руб. Стоимость проекта 
оценивается в 450 млрд руб.
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Проект

«Ростех» выходит на мировой рынок беспилотников и парашютных систем

Прыжок в неизвестность
ИННА СИДОРКОВА

«Ростех» создал парашютный 
дивизион на базе холдинга 
«Технодинамика». Госкорпора-
ция рассчитывает стать конку-
рентоспособной на мировом 
рынке парашютных систем и 
захватить рынок тактических 
беспилотников.

Доминирование на рынке

«Ростех» создал парашютный ди-
визион на базе холдинга «Техно-
динамика», сообщили РБК в пресс-
службе госкорпорации. В дивизион 
вошли НИИ парашютостроения, 
Московский конструкторско-про-
изводственный комплекс «Уни-
версал» и Солнечногорский меха-
нический завод. Кроме того, про-
рабатывается вопрос о приобре-
тении и вводе в состав дивизиона 
ивановского парашютного завода 
«Полет», добавили в «Ростехе».

 В рамках дивизиона планирует-
ся производство космических па-
рашютных систем, грузовых, тор-
мозных, спортивных, боеприпас-
ных, спасательных — для летатель-
ных аппаратов, пожарных, а также 
парашютов для сил специальных 
операций, рассказали в «Ростехе». 
Согласно оценкам «Технодинами-
ки», к 2020 году предприятия ди-
визиона смогут занять более 90% 
всего российского рынка парашю-
тостроения.

«Мы ожидаем, что по итогам 
2018 года объем выручки от реа-
лизации продукции предприятий 
парашютного дивизиона вырастет 
на 30% и превысит 7,5 млрд руб., 
при этом чистая прибыль соста-
вит не менее 700 млн руб.», — со-
общил индустриальный директор 
авиационного кластера госкорпо-
рации Анатолий Сердюков.

НИИ парашютостроения  — 
единственная структура в России, 
которая разрабатывает все виды 
парашютов, объяснил РБК воен-
ный эксперт Алексей Леонков. 
«Понятно, что это все наследие 
советских времен, но сейчас бла-
годаря появлению оборудования 
и новых тканей по спектру пара-
шютов в принципе закрывается 
все, что есть за рубежом», — уве-
рен Леонков. По его словам, в сег-

менте космических парашютных 
систем Россия — лидер на миро-
вом рынке. «По спускаемым ап-
паратам, приводнению и при-
землению ближайший конкурент 
был «Спейс Шаттл». А сейчас у нас 
даже конкурентов нет по спускае-
мым аппаратам на парашютах из 
космоса», — констатирует Леонков.

При этом в создании парашют-
ных систем для сил спецопера-
ций, по словам специалиста, в ли-
дерах — американские и израиль-
ские компании. «Наши парашюты 
по критерию цены и качества — 
одни из лучших, но на мировом 
рынке их не знают. Маркетинг на-
ших парашютных систем доста-
точно скромен. Насколько я знаю, 
«Ростех» как раз и собирается за-
няться вопросом продвижения», — 
резюмировал Леонков.

Бой с «Тенью»

Основная цель парашютного ди-
визиона — конкуренция с запад-
ными производителями на рынке 
космических, грузовых и людских 
парашютных систем, а также «до-
минирование на рынке тактиче-
ских ударных БПЛА (беспилотных 
летательных аппаратов. — РБК) и 
на рынке подготовки операторов 
и техников гражданских БПЛА», 
говорят в «Ростехе». В госкорпо-
рации рассчитывают, что выручка 
дивизиона к 2020 году может со-
ставить порядка 13 млрд руб.

Сегодня на рынке тактических 
ударных БПЛА безусловным ли-
дером являются США с их бес-
пилотниками семейства Shadow, 
напомнил эксперт в области бес-
пилотных авиационных систем 

Центра новых технологий Денис 
Федутинов.

Вторую позицию на рынке так-
тических ударных беспилотников 
занимает Израиль. «В тактическом 
классе это беспилотники Aerostar, 
Searcher, Hermes»,  — напомнил 
Федутинов. За третье место, по его 
мнению, спорят Китай с БПЛА ASN-
209, ЮАР с БПЛА семейства Seeker и 
Турция c БПЛА Bayraktar. Россия на 
рынке не присутствует, добавил он.

«Достаточно интересны претен-
зии «Технодинамики» на лидирую-
щие позиции в области тактических 
ударных беспилотных летательных 
аппаратов», — говорит Федутинов. 
По словам эксперта, в российских 
Вооруженных силах в настоящее 
время в тактическом классе име-
ется всего один аппарат — «Фор-
пост», который представляет собой 

лицензионную копию израильско-
го БПЛА Searcher MkII.

На различных этапах создания 
находятся российские БПЛА «Кор-
сар» и модернизированная и ло-
кализованная версия «Форпоста», 
добавил собеседник РБК. «Мало-
вероятно, что этот список может 
быть расширен в ближайшие годы. 
Не вполне понятно и именование 
БЛА подобного класса ударными, 
поскольку ударные возможности у 
них весьма символические», — под-
черкнул Федутинов. По его мнению, 

амбиции компании в области бес-
пилотной техники могут быть реа-
лизованы в несколько иной нише.

Определенные надежды могут 
быть связаны с проектом созда-
ния управляемой парашютной 
платформы — в некотором смыс-
ле аналога американской систе-
мы Sherpa. В работах по данному 
проекту принимает участие в том 
числе московский конструктор-
ско-производственный комплекс 
«Универсал». Платформу массой 
до 4 т планируется использовать 
для доставки грузов в интересах 
Воздушно-десантных войск. «Кро-
ме того, наработки по данной теме 
могут быть в перспективе исполь-
зованы в других проектах в обла-
сти беспилотных систем, главным 
образом парашютного типа»,  — 
подытожил эксперт. 
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Призеры рынка беспилотников

Shadow
Семейство современных 
американских комплексов 
БПЛА Shadow («Тень») разра-
ботано AAI Corporation (США). 
Комплекс Shadow состоит из 
четырех БПЛА, автомобилей 
для их транспортировки и 
наземной станции управления 
на шасси Hummer, гидравли-
ческой пусковой установки с 
рельсовыми направляющими 
на прицепе, а также термина-
ла приема и передачи данных. 
Весь комплекс размещается 

на шести автомобилях.
Взлетная масса — 150 кг, 
размах крыла — 3,9 м, дли-
на — 3,4 м, максимальная 
скорость — 227 км/ч, крейсер-
ская скорость — 120–150 км/ч, 
практическая дальность — 
150 км, продолжительность 
полета — 5 ч. Практический 
потолок — 4,5 тыс. м.
Комплекс Shadow предна-
значен в первую очередь для 
ведения разведки в интересах 
командного пункта мотопе-
хотной бригады.

Основной способ посадки 
всех БПЛА Shadow — это 
посадка по-самолетному, на 
колесное шасси, что требует 
ровной площадки размером с 
футбольное поле. Для сокра-
щения дистанции торможения 
БПЛА применяются вспомо-
гательные устройства — вы-
пускной крюк и натянутый 
поперек глиссады трос.

Searcher
Беспилотник Searcher из-
раильской компании Israel 

Aerospace Industries, IAI по-
ступил на вооружение армии 
Израиля еще в 1998 году и 
до сих выпускается в разных 
модификациях. Этот БПЛА 
используется для разведки, в 
том числе в зоне боевых дей-
ствий, может использоваться 
для целеуказания и корректи-
ровки огня артиллерии.
Размах крыла — 7,2 м, длина — 
5,15 м, максимальная взлетная 
масса — 450 кг, максималь-
ная скорость — 200 км/ч, 
крейсерская скорость — 

111–148 км/ч, продолжитель-
ность полета — до 18 ч, прак-
тическая дальность — 250 км, 
потолок — 7 тыс. м.

ASN-209
Китайский тактический БПЛА 
ASN-209 может выполнять 
разведывательные задачи, в 
том числе корректировать 
огонь артиллерии в режиме 
реального времени. Дрон 
запускается с помощью ра-
кеты-носителя и спускается с 
парашютом, благодаря чему 

может взлетать и садиться 
без взлетно-посадочной 
полосы. Радиус действия — 
200 км, время в полете — 
10 ч. ASN-209 может быть 
развернут с использованием 
модифицированного грузо-
вика и контролируется с ис-
пользованием оборудования, 
установленного в нем, что, в 
свою очередь, преодолевает 
недостаток сопоставимых 
US БПЛА, которые зависят от 
частей США и технического 
обслуживания.

Российские парашюты, в том числе десантные, по критерию цены и качества — одни из лучших, 
но на мировом рынке их не знают, считает эксперт
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Проект

Судоверфь «Роснефти» получит заказ на строительство сверхмощного ледокола

70 млрд приплыли в «Звезду»
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Судоверфь «Звезда», кото-
рую развивают «Роснефть» и 
партнеры, получит контракт на 
строительство атомного ледо-
кола «Лидер» стоимостью около 
70 млрд руб. Ранее на этот заказ 
претендовала Объединенная 
судостроительная корпорация.

Сверхмощный атомный ледокол 
«Лидер» будут строить на Дальнем 
Востоке, заявил замминистра про-
мышленности и торговли Олег Ря-
занцев на Международном дальне-
восточном морском салоне 27 июля 
(цитаты по «Интерфаксу»).  

Представитель Минпромторга 
отказался уточнить, какую имен-
но верфь в регионе имел в виду Ря-
занцев. Ледокол построит дальне-
восточный судостроительный ком-
плекс «Звезда», сообщил источник 
«РИА Новости» и подтвердил РБК 
собеседник, близкий к одному из 
членов рабочей группы, которая 
рассматривала этот вопрос.  «Звез-
да», развитием которой занимается 
«Роснефть» в консорциуме с «Рос-
нефтегазом» и Газпромбанком, ста-
нет крупнейшим в стране класте-

ром гражданского судостроения. Ее 
первую очередь планируют ввести 
в 2019 году, а вторую — в 2024 году.

«Судостроительный комплекс 
«Звезда» располагает всеми необ-
ходимыми мощностями, обору-
дованием и специалистами соот-
ветствующей квалификации [для 
строительства ледокола «Лидер»]. 
Судоверфь «Звезда» — единствен-
ная, которая может строить круп-
ноблочным методом, это экономит 
средства и сокращает сроки строи-
тельства», — сказал РБК предста-
витель верфи. Но он уточнил, что 
решение о строительстве ледокола 
принимает государство.

«Рабочая группа отработала, у 
нее есть свое заключение, подготов-
лен доклад [о площадке для строи-
тельства «Лидера»]. Я думаю, что 
верховный главнокомандующий, 
президент Российской Федерации 
во время посещения Восточного 
экономического форума в сентябре 
озвучит решение», — сказал в пят-
ницу вице-премьер Юрий Борисов.

Помимо «Звезды» за этот за-
каз боролась Объединенная судо-
строительная корпорация (ОСК), 
чей Балтийский завод исторически 
занимался строительством атом-
ных судов. Глава ОСК Алексей Рах-

манов говорил, что на верфях кор-
порации ледокол можно построить 
примерно за три с половиной года. 
Представитель корпорации пока не 
ответил на запрос РБК.

Атомный ледокол «Лидер» мощ-
ностью 120 МВт и полным водоиз-
мещением более 71 тыс. т должен 
стать единственным судном этого 
класса и может обеспечить кругло-
годичную проводку судов по Север-
ному морскому пути, необходимую 
для развития арктических проек-
тов. «Если подойдут все-таки ле-
доколы «Лидер», то это будет озна-
чать стопроцентную вероятность, 
что 12  месяцев в году мы сможем 
наш СПГ везти на восток по Сев-
морпути», — сказал предправления 
и совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон в интервью «Коммер-
санту». Сейчас танкеры ледового 
класса могут преодолевать без ис-
пользования ледоколов восточное 
направление Северного морского 
пути, где толщина льда достигает 
4 м, только в период летней нави-
гации — несколько месяцев в году 
начиная с июля.

В 2017 году замминистра эконо-
мического развития Александр Цы-
бульский оценивал строительство 
«Лидера» примерно в 70 млрд руб. 

В качестве возможной схемы фи-
нансирования обсуждалось госу-
дарственно-частное партнерство, 
но об окончательном варианте пока 
объявлено не было.

«Решение будет приниматься 
президентом, когда он назначит со-
вещание», — заявил РБК источник 
в ОСК. По его словам, корпорация 
предоставила рабочей группе «осо-
бое мнение» о месте строительства 
ледокола. «Экономически строить 
ледокол на площадке в Петербурге 
(на Балтийском заводе. — РБК) будет 
выгоднее», — поясняет собеседник. 
По расчетам ОСК, строительство то-
гда обойдется на 5–7 млрд руб. де-
шевле, чем на Дальнем Востоке.

Выбор в пользу «Звезды» выгля-
дит неочевидным: строительство 
займет больше времени и обой-
дется заказчику дороже, чем на 
Балтзаводе, сказал РБК гендирек-
тор компании «Профессиональ-
ные комплексные решения» Дани-
ил Новицкий. По его словам, выпуск 
судна на ССК «Звезда» потребует 
строительства цеха спецэнергети-
ки и прочей специализированной 
инфраструктуры для работы с ядер-
ными энергетическими установка-
ми (ЯЭУ), подготовки специалистов 
по работе с ЯЭУ, возникнут времен-

ные потери и дополнительные за-
траты из-за доставки материалов 
и комплектующих на Дальний Во-
сток (большая часть поставщиков и 
подрядчиков сосредоточена на Се-
веро-Западе).

По оценкам Новицкого, если 
строительство «Лидера» начнется 
в 2019 году, Балтийский завод за-
кончит строительство в 2027 году, а 
«Звезда» — только в 2029 году.

У «Звезды» нет опыта работы не 
то что с ядерными установками, но 
и в строительстве судов вообще, и 
можно представить, что будет, если 
специалисты будут набирать опыт 
и компетенции на таком сложном 
и дорогом проекте, добавляет ди-
ректор по развитию Port News На-
дежда Малышева. Она сомневает-
ся, что «Роснефть» привлечет ком-
петенции ОСК для совместного 
строительства ледокола. «Исходя 
из предыдущей дискуссии компа-
ний, такому варианту они будут не 
рады», — указывает эксперт.

Представитель НОВАТЭКа, од-
ного из крупнейших отправите-
лей грузов по Севморпути, не смог 
оперативно предоставить коммен-
тарий. 

При участии Тимофея Дзядко
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Кто оказался в убытке после чемпионата мира в России

Удар мимо кассы
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Для сотен компаний чемпио-
нат мира-2018 стал хорошей 
возможностью вывести бизнес 
на новый уровень. Но для мно-
гих предпринимателей фут-
больное первенство обернулось 
потерями — РБК предлагает 
обзор нескольких характерных 
случаев.

Некоторым малым предпринима-
телям удалось заработать благода-
ря чемпионату мира по футболу в 
Москве: приток иностранных бо-
лельщиков создал новые возмож-
ности для рестораторов, произво-
дителей сувениров и владельцев 
стрип-баров. Те, кому это не уда-
лось, переоценили географическую 
привлекательность своего магазина 
или кафе; не разобрались в тонко-
стях патентной защиты символи-
ки ФИФА; пытаясь привлечь ино-
странцев, неправильно выстроили 
маркетинг и ценовую политику; не 
сумели пробиться через бюрокра-
тические препоны и не учли тре-
бования, связанные с безопасно-
стью общественных мест во время 
чемпионата. Подсчитывая убытки, 
предприниматели размышляют 
над своими ошибками.

Дорогая Москва

Основатель бренда дизайнерских 
сувениров с символами столицы 
Heart of Moscow Александр Эльзес-
сер потерял из-за чемпионата боль-
ше 1 млн руб. Эти деньги он вложил 
в продукцию с принтами «Футбол 
Москва 2018», которую планировал 
продавать во время и после мундиа-
ля. Но оказалось, что даже это про-
стое словосочетание имеет право 
использовать только ФИФА.

Проект Heart of Moscow выпуск-
ник факультета журналистики 
МГУ Эльзессер основал в 2011 году. 
«В Москве сувенирные магазины на 
тот момент предлагали только тон-
ны матрешек и ничего, что отра-
жало бы дух города», — говорит он. 
Вместе с женой и несколькими еди-
номышленниками Эльзессер разра-
ботал концепцию бренда, догово-
рился с производствами на аутсор-
се и выпустил первую коллекцию 
Heart of Moscow: варежки, носки, 
значки и открытки с фирменным 
красно-белым «сердцем Москвы».

К 2018 году продукция Heart of 
Moscow продавалась больше чем в 
100 магазинах и музеях по всей Рос-
сии, в ассортименте компании по-
явились значки с советскими мо-
делями автомобилей и картинами 
российских модернистов. За полго-
да до начала чемпионата мира по 
футболу Эльзессер решил исполь-
зовать это событие как повод для 
выпуска футбольной коллекции. 
«Я сам болельщик, поэтому хоте-
лось сделать что-то запоминающее-
ся, — рассказывает он. — Эстетика 
официальной графики ФИФА была 
мне абсолютно не близка, поэтому 
я решил разработать собственную 
коллекцию». Чтобы убедиться, что 
его идея не нарушает закон, пред-

приниматель обратился к частно-
му патентному поверенному, кото-
рый сообщил ему, что обозначения 
«футбол», «Москва» и «2018» можно 
использовать свободно.

На производство партии спор-
тивных носков, шарфов, нашивок, 
значков, кружек, футболок, чехлов 
для телефона, обложек для паспор-
та и наборов наклеек ушло больше 
1 млн руб. Накануне запуска коллек-
ции Эльзессер решил на всякий слу-
чай повторно проконсультировать-
ся с другим юристом. «Тут-то нам и 
рассказали, что, несмотря на запрет 
регистрации топонимов в качестве 
товарных знаков, ФИФА позволили 
получить права на фразу «Москва 
2018». Выпуск уже практически го-
товой серии грозил нам колоссаль-
ными штрафами», — рассказывает 
Эльзессер. Пришлось отказаться от 
запуска продаж. «Единственное, что 
я мог сделать, — опубликовать фото-
графии серии на своей персональ-
ной странице в Facebook, причем на 
каждом фото я поставил маркиров-
ку «Не реклама. Не продается», что-
бы ни у кого не было соблазна обви-
нить нас в чем-либо», — говорит он.

Предприниматель решил бо-
роться за свои права: обратился в 
организационный комитет чем-
пионата мира, в правительство Мо-
сквы, в компанию, выдающую офи-
циальные лицензии ФИФА. «Мы 
дошли до главы юридического де-
партамента ФИФА в Цюрихе, я даже 
разговаривал с ним по телефону. Но 
никакой гибкости от такой органи-
зации ожидать не приходится, — де-

лится предприниматель. — Серию 
мы сможем выпустить только через 
восемь лет, когда закончится срок 
действия исключительных прав на 
так называемый результат интел-
лектуальной деятельности ФИФА 
по созданию товарного знака «Мо-
сква 2018». Коллекцию не спасло бы 
даже приобретение лицензии за не-
сколько тысяч долларов: она дает 

право только на выпуск продукции 
с официальной графикой чемпио-
ната — Забивакой и т.п.

Чтобы покрыть убытки, владе-
лец Heart of Moscow решил произ-
вести еще одну партию околофут-
больных товаров — на этот раз с 
принтом «Футбол Москва», без ука-
зания года. Представители ФИФА 
подтвердили, что после окончания 
мундиаля использование этих слов 
на товарах не будет ограничивать-
ся законом. Новая футбольная ли-
нейка поступит в продажу в начале 
августа. Эльзессер надеется, что до-
ходы от ее реализации помогут по-

крыть убытки, которые компания 
понесла в ходе чемпионата.

Первач не зашел

Бар Distillate в центре Петербур-
га далек от спортивного формата: 
здесь по вечерам играет тапер, че-
рез окно можно попасть в тайный 
сад, а основной напиток в меню — 

самогон. Тем не менее Distillate за-
хотел поймать футбольную волну и 
заработать на трансляции матчей. 
Закупили футбольный антураж, 
пиво, отменили поэтические вече-
ра и... отпугнули большую часть по-
стоянных клиентов.

Основатель Distillate Василий Ве-
ликжанин больше десяти лет зани-
мался поставкой станков для маши-
ностроительных предприятий, но 
в связи с американскими санкция-
ми, под которые попали некоторые 
его клиенты, эту деятельность при-
шлось свернуть. В 50 лет Великжа-
нин решил начать совершенно но-

вый бизнес. Его 25-летний сын Де-
нис, искусствовед по образованию, 
предложил отцу открыть бар в род-
ном Петербурге. Историческое зда-
ние в 120 м от Невского проспекта 
идеально подходило под концеп-
цию будущего заведения. Купили 
фортепиано, наняли тапера, в холл 
поставили зеркало, в которое, по 
словам основателя бара, в свое вре-
мя смотрелся Федор Шаляпин. Фир-
менным напитком стал самогон, на 
основе которого делали авторские 
коктейли с литературным подтек-
стом — название одного из самых 
популярных, «Митина радость», от-
сылает к произведению Ивана Бу-
нина «Митина любовь». «Вышиба-
ет мозги не хуже револьвера в бес-
смертной повести классика», — хва-
лится Великжанин.

За полгода работы выручка бара 
достигла 600 тыс. руб. в месяц, но 
операционные расходы все равно 
превышали эту сумму. Чтобы уско-
рить выход в плюс, основатели ре-
шили сыграть на ажиотаже вокруг 
чемпионата мира. Проектор, на 
котором обычно показывают кино, 
стали использовать для трансля-
ции матчей, в ассортимент доба-
вили пиво, закупили флаги стран — 
участниц чемпионата и меняли их 
на фасаде в зависимости от того, 
чья команда играет сегодня. Напе-
чатали английскую версию меню и 
флаеры, которые раздавали прохо-
жим на Невском, и продлили работу 
бара в дни матчей. В общей сложно-
сти на подготовку потратили около 
140 тыс. руб.
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Создатель бренда Heart of Moscow Александр Эльзессер не смог запустить в продажу коллекцию сувениров, посвященную чемпионату 
мира, — права на словосочетание «Москва 2018» принадлежат ФИФА

«Футбольные фанаты — это не туристы 

в полном смысле слова. 

Им не интересен город, история, 

атмосфера места», — считает основатель 

бара Distillate Василий Великжанин 
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«Казалось бы, мы в двух ша-
гах от самой проходной улицы го-
рода, но иностранцы не решались 
отойти от проторенного маршрута. 
Людей практически не было даже 
во время первой игры российской 
сборной», — признает предприни-
матель. В дни матчей бар отменял 
запланированные мероприятия — 
поэтические и музыкальные вече-
ра — и терял постоянных клиентов, 
которые ходили в Distillate за куль-
турным отдыхом.

К середине чемпионата ситуа-
ция улучшилась: в дни ключевых 
матчей были заняты все места, 
включая барные стулья. Но гости 
пили только пиво и расходились 
сразу же после окончания трансля-
ции. «Футбольные фанаты — это не 
туристы в полном смысле слова. Им 
не интересен город, история, атмо-
сфера места», — говорит Великжа-
нин. В итоге за месяц чемпионата 
компания получила 750 тыс. руб. 
выручки, хотя обычные гости без 
футбольных фанатов принесли бы 
не меньше 1 млн руб. Часть флагов, 
установленных на фасаде бара, вы-
крали болельщики после побед сво-
их сборных. «Флаги располагались 
высоко, и мы даже не предполага-
ли, что за ними надо следить. Люди 
лезли на стены, выдергивали фла-
ги и убегали», — рассказывает пиар-
менеджер бара Екатерина Тарарак.

«Если бы не чемпионат, нор-
мальных туристов в город приеха-
ло бы больше», — считает Великжа-
нин. Весь футбольный антураж сей-
час задвинули в дальний угол: ис-
пользовать его в интеллигентской 
обстановке Distillate не получится. 

Мячи надежды 
и золотая бутса

Не удалось оседлать футбольную 
волну и компании Painty, которая 
устраивает арт-вечеринки в ресто-
ранах — учит посетителей писать 
картины за бокалом вина. «Мы спо-
хватились довольно поздно — по-
сле победы наших над Испанией. 
Тогда все резко полюбили россий-
ский футбол, и мы решили исполь-
зовать эту эйфорию», — рассказы-
вает основатель Painty Дмитрий 
Анисимов. Вместо традиционных 
пейзажей клиентам предложили 
написать тематическую картину — 
девушку в купальнике, на котором 
нарисованы футбольные мячи. 
Устроили среди Instagram-подпис-
чиков конкурс на лучшее название. 
В итоге выбрали «Мячи надежды» — 

по аналогии с популярным во время 
чемпионата мемом «Усы надежды» 
с намеком на усы главного трене-
ра российской сборной Станислава 
Черчесова.

Пост с картиной в Instagram на-
брал рекордные для проекта 1,5 тыс. 
лайков, но на само мероприятие 
записался один человек. Вечерин-
ку пришлось отменить. Сам осно-
ватель объясняет провал тем, что 
сюжет был слишком специфиче-
ским. Футбольные принты акту-
альны только во время чемпионата, 
и повесить такую картину на стену 
в спальне готовы не все. «К тому же 
наша аудитория почти полностью 
женская, а девушки и футбол, ви-
димо, вещи все-таки несовмести-
мые», — рассуждает Анисимов.

Хуже пришлось ювелирной 
компании RusJeweler: она понес-
ла убытки в размере 450 тыс. руб. 
Бренд основал предприниматель 
Влад Ошеров, после того как кризис 
2008 года лишил его строительно-
го бизнеса. Ошеров выкупил у друга 
недействующую мастерскую и ин-
тернет-магазин ювелирных изде-
лий за 50 тыс. руб. и пошел учить-
ся новому делу. Прошел курсы 
огранки алмазов, изучил техноло-
гии ювелирного производства, на-
нял несколько сотрудников и запу-
стил бренд RusJeweler. «Премиаль-
ный сегмент в кризис просел, зака-
зов на ювелирку немного, поэтому 
мы сконцентрировались на корпо-
ративном секторе — делаем касто-
мизированные сувениры и подар-
ки для крупных компаний», — по-
ясняет Ошеров. К 2018 году объем 
продаж достиг 2 млн руб. в месяц 
в низкий сезон и 4 млн руб. в пери-
од с конца декабря по начало марта, 
но количество клиентов все равно 
оставалось небольшим.

Вывести RusJeweler на широкую 
аудиторию Ошеров решил с помо-
щью чемпионата мира. Покупать 
лицензию показалось рискован-
ным — дорого и может не окупить-
ся, а без разрешения ФИФА можно 
было использовать очень узкий пе-
речень околофутбольной символи-
ки. «Мы посоветовались с юристом 
и узнали, что даже словосочетания 
«Москва 2018» и «Россия 2018» заре-
гистрированы как товарные знаки. 
Стало совсем грустно», — вспомина-
ет предприниматель. Методом ис-
ключения он выбрал простые об-
щедоступные изображения: фут-
больный мяч, бутсы, фигурка фут-
болиста. На их основе разработали 
несколько видов брелоков, под-

весок и статуэток из серебра с по-
золотой. Производство партии в 
200 штук обошлось в 450 тыс. руб.

Пилотные образцы золоченых 
бутс и мячей Ошеров разослал по 
магазинам-партнерам в Москве 
и регионах — отдавал бесплатно в 
качестве тестовых примеров изде-
лий. «Я надеялся, что партнеры по-
смотрят, оценят и закупят партии 
товара в преддверии чемпионата. 
Но ни одного оптового заказа так 
и не пришло», — признается пред-
приниматель. Причина неудачи, по 
его словам, в высокой стоимости то-
варов — розничная цена брелоков, 
например, начиналась от 5 тыс. руб.: 
«Иностранцы много пили и ели, ску-
пали недорогие вещи вроде матре-
шек и кокошников, а наш эксклю-
зивный сегмент не очень подходил 
под особенности спонтанного спро-
са». Ошеров не унывает: потрачен-
ные деньги он считает вложениями 
в маркетинг бренда.

Что такое «не везет»

Одним из главных препятствий на 
пути предпринимателей стала бю-
рократия. «Сувенирная продукция 
для чемпионата дала подъем мно-
гим небольшим компаниям: хоро-
шо продавались светоотражатели 
с мячиками и задорными фраза-
ми болельщика, улетали плюше-
вые мячи в сети АЗС «ЛУКОЙЛ» и 
брелоки-бутсы ручной работы», — 

признает Лена Карин, руководитель 
проекта по поддержке социально-
го предпринимательства «Больше, 
чем покупка». Но поражений было 
больше, чем побед. Надежда Поно-
марева, владелица производства су-
венирных валенок «Северная ману-
фактура» в Архангельске, полтора 
года пыталась получить лицензию 
на производство сувениров с офи-
циальной символикой чемпионата. 
«Но меня сначала «кормили завтра-
ками», потом требовали прислать 
срочно в течение ночи предложе-
ние, затем снова уходили от ответа 
и говорили, что пока нет решения. 
В итоге на чемпионат мы так и не 
попали», — жалуется Пономарева.

Случалось, что предпринимате-
лям просто не везло — болельщики 
проходили мимо. Например, биз-
несменам, развернувшим торгов-
лю в буферной зоне аэропорта Вол-
гограда, теперь даже нечем распла-
титься с продавцами. «Я устроилась 
сюда работать перед матчем Ан-
глия — Тунис. Но покупателей за три 
дня практически не было», — рас-
сказала продавец Елена местному 
изданию V1.ru. По ее утверждению, 
работодатель так и не расплатился 
с ней и ее напарницей, ссылаясь на 
отсутствие денег.

По словам продавцов, вместо 
того чтобы гулять по прилегающей 
к аэропорту территории, болель-
щики сразу садились в автобусы и 
ехали в гостиницы или прямиком 

на стадион. «Сидим здесь круглы-
ми сутками и охраняем аэропорт от 
футбола до футбола. Надеемся, что 
торговля наладится. Вчера ночью 
до трех часов утра на сцене перед 
аэропортом играл джаз-банд и вы-
ступали казаки. Мы были их един-
ственными слушателями», — жалу-
ется другой продавец.

Наталья Никитина, основатель-
ница музея «Коломенская пастила», 
с нетерпением ждала начала чем-
пионата, рассчитывая на серьезный 
туристический поток. Но до Колом-
ны из иностранных болельщиков 
почти никто не доехал.  Предпри-
нимательница рада, что не стала за-
казывать партии товаров с офици-
альной футбольной символикой — 
это привело бы к большим убыткам.

«Важные люди нашей страны 
много говорят о поддержке бизне-
са, проводят семинары и ярмарки, 
которые мало кто посещает, вру-
чают грамоты и ставят галочки в 
отчетах. Но когда нужно было по-
звать на общенациональный празд-
ник настоящих ремесленников, все 
отвечающие за раздачу лицензий 
на чемпионскую сувенирку вдруг 
оказались удивительно изворотли-
вы и недоступны, — говорит Лена 
Карин. — Некоторые мастера все 
же разработали собственные фут-
больные линейки и смогли полу-
чить свой кусочек пирога с черно-
го хода. Но в масштабах страны это 
крайне мало». 

Закон суров, но это футбол 

«Многим предпринимате-
лям помешал заработать 
принятый еще в июне 
2013 года ФЗ-108 «О под-
готовке и проведении в РФ 
чемпионата мира по фут-
болу FIFA 2018 года», 
а также указ президента 
от 9 мая 2017 года», — го-
ворит Мурад Ахмедов, 
юрист московского офиса 
юридической фирмы «Иль-
яшев и партнеры».
Закон запрещает:

1.
продавать еду 
и алкоголь 
в местах проведения 
спортивных мероприятий 
без разрешения ФИФА;

2.
размещать рекламу  
на стадионах 
и фан-зонах 
тем, кто не является 
официальным спонсором 
мундиаля;

3.
въезжать 
на междугородных 
автобусах 
на территорию 
городов,
принимающих чемпионат 
мира. Не только не смогли 
заработать, но и понес-
ли убытки автобусные 
перевозчики (на время 
чемпионата был введен 

запрет на въезд частных 
автобусов на территорию 
Казани, Москвы, Нижнего 
Новгорода, Ростова-на-До-
ну, Самары, Санкт-Петер-
бурга, Сочи, Волгограда, 
Екатеринбурга, Калинин-
града и Саранска);

4.
использовать 
без лицензии ФИФА 
официальную 
символику 
чемпионата: 
флаг, логотип, гимн, девиз 
ФИФА; название органи-
зации и ее мероприятий: 
FIFA, FIFA 2018, «Россия 
2018», «чемпионат мира» 
и их производные на раз-

ных языках; словосочета-
ния со словом «футбол»; 
талисманы соревнований, 
эмблемы, плакаты, изо-
бражения кубков и ме-
далей.
«Помимо приведенного в 
законе перечня символики 
ЧМ в России были зареги-
стрированы в качестве то-
варных знаков словесные 
обозначения, состоящие 
из названия города, при-
нимающего чемпионат, 
и приписки «2018», — го-
ворит Ахмедов. — Это 
значит, что использование 
даже одного слова «Мо-
сква» на упаковке любого 
товара может признавать-
ся нарушением исключи-
тельного права ФИФА»

rbcplus.ru



2  сентября

Налоговое законодательство 
2018: итоги и перспективы

2018 год. Реклама. 18+

Корпоративное 
образование 2018

14 сентября

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

КСО Форум РБК 
2018

18 сентября

2018 год. Реклама. 18+
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+

%

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


